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□法治报记者 陈颖婷

打开预制菜料理包， 加热几分钟， 一盘

色香味俱全， 甚至能媲美饭店大厨的佳肴就

此上桌。 预制菜由于方便美味， 近年来成为

了食品行业的新宠。 但预制菜盛行之时也暴

露出原料来源不清、 存储环节难把控等隐

忧， 暗藏着不少食品安全隐患。 近日， 市人

大常委会启动对 《上海市食品安全条例》 实

施情况的执法检查中， 预制菜生产企业主体

责任落实情况成为检查的重点之一。 8 月 12

日， 市人大教科文卫委就预制菜等， 与多家

预制菜生产企业开展了执法检查并座谈。

现状：预制菜红火背后争议不断

预制菜日渐红火， 已成为行业内的风口

产业。 根据企查查数据显示， 截至 2022 年

1 月 27 日， 我国预制菜相关企业已达到

6.81 万家。 《2022 年中国 （上海） 预制菜

产业趋势白皮书》 指出， 2020 年后中国预

制菜进入高速发展期， 据商务部数据显示，

2022 全国网上年货节期间， 预制菜销售额

同比增长 45.9%； 叮咚买菜的预制菜同比增

长 400%； 淘宝预制菜的销量同比增长了

100%， 盒马预制菜的销量同比增长 345%。

目前， 上海市场的预制菜龙头企业扎

堆， 体现了疫后消费新趋势。 据统计， 本市

预制菜相关获证企业共有 432家， 与预制菜

有关的食品生产类别有速冻食品、 预制调理

肉制品、 预包装冷藏膳食等。

但预制菜大火的背后， 各种担忧争议并

存。 《2022 年上半年全国消协组织受理投

诉情况分析》 显示， 预制菜菜品标识不详

细， 外卖、 堂食中使用预制菜未告知等成为

投诉热点， 消费者知情权、 选择权受到损害

等问题突出。

今年 4月以来， 江苏、 广东、 山东等省

出台了预制菜团体标准。 上海的预制菜团体

标准也在制定中。 市食安委表示， 针对当前

食品生产企业特别是中小企业主体责任意识

薄弱、 责任不清、 管理制度不完善等系统性

问题， 要通过制定主体责任清单， 建立企业

自查和供应商检查评价制度， 推进企业危害

分析与关键控制点体系和食品生产过程智能

化追溯体系建设等系列措施， 压实食品生产

企业的食品安全主体责任， 保障本市食品生

产安全。

瓶颈： 短保食品面临检测与

保质期的“两难”

对于很多制作预制菜的餐饮企业来说，

食品安全是生命线， 而时间则是保证食品安

全的关键所在。 但对于很多保质期较短的生

鲜食品来说，动辄 48 小时的出厂检测，让这

些预制菜面临着出仓即可能“过期”的尴尬。

“生鲜食品保质期短、 产品多品种、 少

批量， 产品流通周转快， 出厂检测会进一步

缩短产品流通保质期， 会导致产品资源浪

费， 不利于生鲜行业发展。” 清美集团相关

负责人呼吁政策化引导快速检测技术发展。

对此， 市人大代表许丽萍表示， 碰到涉

及食品安全底线问题， 要坚持不动摇， 食品

安全检测标准不能降低， 但可以通过加大快

检技术的研究来解决“短保食品” 出厂检测

的问题。 她建议上海制定预制菜行业指导标

准及导则， 为国家标准制定积累经验。

菜品标识如何“与时俱进”

外包装的产品标识是预制菜的“身份

证”， 也是近来受到投诉较多的源头。 为此，

市人大代表李腾建议要重视预制菜上的标识

标注， 对于菜品原料的描述要详尽， 让消费

者可溯源， 可放心。

新雅是沪上知名的餐饮品牌， 旗下的半

成品菜肴独树一帜，其中“新雅滑虾仁”、“蚝

油牛肉”等已是家喻户晓的特色菜。但企业在

经营过程中也遇上了标识问题。 新雅的相关

负责人表示，去年9月国家对于食品包装的标

识有了新要求， 要求对于非即食的食品进行

标注。“我们之前印制了一大批产品包装的包

材，如果重新印制，损失很大，如果加贴标签，

又有一笔不小的人力成本。”该负责人希望在

新旧规章制度变更时， 对于企业能有更长的

过渡期，让企业的产品能够“与时俱进”。

上海市食品化妆品质量安全管理协会首

席专家巢强国认为， 这种情况的产生还是相

关政策前期宣传不到位， 没能给企业更多准

备时间。 他建议食品企业要多关心行业政

策， 面临法律法规交替时期， 不要过多囤积

包材， 避免不必要的损失。 同时， 政府也要

与企业保持定期沟通， 将最新的政策法规传

递给企业， 做好“店小二”。

此外， 不少与会人士还建议培育预制菜

头部企业发挥行业标杆引领作用， 保障食品

安全机制， 避免行业过热或无序竞争带来社

会资源浪费。同时，强化终端冷链政府监管执

法力度，保障食品安全。通过健全生产许可准

入政策，完善产品标准，规范标签标识和外检

业务，包容审慎执法同时加强行业合规管理。
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    青浦人大调研本区生活垃

圾分类管理工作情况

本报讯 8 月 12 日，青浦区人大常委

会副主任吴瑞弟率城建环保工委召开座谈

会调研该区生活垃圾分类管理工作情况，

听取基层在生活垃圾分类管理方面的工作

开展情况、面临的问题和相关意见建议。部

分街镇的村、居委会负责人出席会议。

吴瑞弟指出， 生活垃圾分类管理工作

的水平， 关乎城市人居环境建设， 更关乎

新时代每个公民的切身利益。 基层要进一

步做好群众工作， 加大宣传引导力度， 探

索完善激励机制， 以只争朝夕、 久久为功

的态度持续打好垃圾分类持久战。

长宁人大召开预算联网监

督系统二期建设启动会

本报讯 8 月 11 日上午， 长宁区人

大常委会办公室和人大财经委、 常委会预

算工委联合召开长宁人大预算联网监督系

统二期建设启动会。 会上， 项目建设公司

汇报演示了一期建成情况和二期建设框

架、 主要内容， 监理公司介绍了监理交底

和项目实施要求； 为二期建设提供数据和

技术支撑的发改委、 财政局、 税务局、 大

数据中心等与会单位充分认可二期建设的

必要性和重要性， 表示将全力支持这项工

作， 并就提供数据的内容、 范围和方式等

问题进行了热烈的讨论。

静安人大《上海市城市更新

条例》执法检查组开展实地执法

检查

本报讯 为推动 《上海市城市更新条

例》 落实落地， 8 月 11 日， 静安区人大

常委会副主任、 执法检查组副组长周伟率

队开展实地执法检查。 有关部门和街道负

责同志陪同检查。

执法检查组实地检查了华山路 421 弄

地块， 听取小区基本情况的介绍， 了解旧

改推进过程中的困难问题。 随后， 实地检

查了锦沧文华城市更新项目， 了解锦沧文

华酒店转变升级为城市商办综合体的改造

过程。

座谈会上， 静安区相关部门负责同志

分别汇报了贯彻实施 《条例》 的情况。

与会执法检查组成员、 区人大代表结

合 《条例》 贯彻实施中存在的问题及如何

进一步做好城市更新工作提出意见建议。

宝山人大开展实施乡村振

兴战略推进治理有效情况监督

调研

本报讯 8 月 4 日， 宝山区人大常委

会副主任吴志宏带队专题调研该区实施乡

村振兴战略推进治理有效工作情况。

调研组一行先后实地视察月浦镇聚源

桥村爱萌多肉基地、 众文空间、 新时代文

明实践站， 罗泾镇塘湾村顾家宅睦邻点、

馨月汇健康护理职业技术培训学校、 乡村

治理积分超市等， 深入了解该区实施乡村

振兴战略推进治理有效情况， 听取基层一

线的意见建议。 代表们就抓牢乡村治理基

础性工作， 加大乡村振兴人才支持力度，

发展集体经济， 激发农村发展内生动力等

方面提出积极建议。

□崇明人大供稿

3 月初， 随着新海镇人大代表、 新海怡

心养老院刘静院长的一通通电话， 来自后

勤、 护理、 行政条线的 8位同志以最快速度

组建成防疫“突击队”， 离开小家， 逆行前

往养老院， 为老人筑起安全港湾。 近三个月

来， 全体队员们在院长刘静“大管家” 的指

挥下， 在养老院“安营扎寨”， 开启了“5+

2” “白加黑”， 24 小时不间断、 连轴转，

战斗在疫情防控第一线， 用坚守诠释着初心

和使命。

“我妈妈把养老院当成家了”

疫情发生后， 作为养老院“一‘家’ 之

长” 的刘静， 第一时间逆行出征。 身为医护

工作者的儿子说： “我妈妈把养老院当成家

了。”

“我妈妈的高血压药可能不够了， 麻烦

院长这里注意补充。” “院长， 最近疫情这

么严重不知道老人在院的伙食如何？” “同

事小高最近情绪有点焦虑， 是不是封闭时间

太长了？” 来自家属、 团队的各种心理、 生

活上的要求都需要刘静一一纾解， 而她总是

最晚关灯， 最早起床， 每天都有做不完的

事。 在刘静的带领下， 新海怡心养老院工作

团队不畏疫情、 众志成城、 攻坚克难， 防疫

工作稳定有序地开展， 让老人们安心、 家属

们放心。

“我们院长是全能院长”

养老院是这次疫情防控的重点单位，

市、 区、 镇都高度关注养老机构的安危， 疫

情期间管控严上加严， 老人只出不进， 不允

许家属探望。 为做好疫情防控工作， 刘静及

时组织学习疫情防控相关政策、 领会有关精

神， 并结合养老院实际情况制定防控应急处

置预案， 对防控措施进行周密的安排部署，

从人员防控、 部位消毒、 应急值守等各方面

做好准备。

为让家属了解老人住养情况， 她变身成

为家属联络微信群“信息员”； 为全力做好

消杀工作， 她亲自上阵成为重点区域“消杀

员”； 为了确保人员物资筹备， 她定期盘点，

成为了物资“管理员”； 为了推进核酸自采

工作， 她主动报名成为“采样员”； 结合上

级要求， 为了预案更具可操作性， 她设计成

为桌面排演的“指挥员”。

“我们多一份担当， 老人就多一份安

康， 家属就少一份担忧。” 刘静平静地说。

在这场疫情防控阻击战中， 刘静用实际

行动赢得了老人和同事的信任与拥护， 践行

了一名人大代表的初心与使命， 为新海怡心

养老院的老人们筑起了一道坚不可摧的安全

防线。

刘静：“疫”无反顾 逆行守护怡心!


